



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

Acta # 12: En reunión Extraordinaria celebrada el 8 de Octubre de 2025 a las 4:45 horas con la presencia de, Johana Oviedo Presidenta, Sixto Araya vicepresidente, Lorena Ortiz secretaria y José Daniel Pérez, Vanessa Nilsen, Elmer Aguilar, asesores de la comisión:

Johana Oviedo manifiesta: con el único punto a ver hoy es el expediente 2512-2025 dónde se agrupa todo lo relacionado a la audiencia del plan de Gestión Integral de Residuos sólidos del cantón de Goicoechea, antes de empezar en el primer punto nada más quería darle un espacio a doña Vanessa, ella quería presentarse ella bueno como la como vimos la sesión pasada, ella hizo una solicitud para incorporarse a la comisión como asesora externa y bueno ya la aprobamos ya la aprobó el consejo y ahora ya está dentro de la convocatoria.

Vanessa Nielsen expresa: Mi nombre es Vanessa Nilsen, no tengo ningún color político, vengo como cualquier persona de la comunidad, como la carrera mía es Bilogía, me gustaría poner mi conocimiento en cualquier proyecto, que lo necesite, muchas gracias.

Johana Oviedo manifiesta: Bueno, no le pusieron una convocatoria, pero bueno este expediente tiene 443 hojas, entonces mi idea no es ver todo hoy verdad por eso en el cronograma definimos tres sesiones de análisis del expediente la idea de hoy sería ver la transcripción de la audiencia pública o sea las intervenciones verbales que hicieron los vecinos que sería del folio 1 al 29, no sería todo el expediente porque si no, no nos da el tiempo. Yo hice como un resumen verdad de las intervenciones no sé si ustedes lo pudieron ver antes pero tengo que hay 30 intervenciones de vecinos, aquí tengo como una tabla con el nombre como la idea principal y tal vez alguna recomendación qué puedo hacer, y para introducir a doña Vanessa: desde el año pasado la comisión está en el proceso de aprobación del plan de Gestión de Residuos esto es un requisito el Ministerio de salud, no es como que la municipalidad se lo inventó nada de eso sino que más bien el Ministerio de salud no lo solicita obligatoriamente, a mediados de junio nos mandaron una versión borrador a la comisión, y cómo le decía nosotros no tenemos como el criterio técnico ni nada para desarrollar el documento eso nos lo pasa a la administración con las ideas de ellos, con el plan que ellos realizar, entonces bueno nuestra principal tarea con este traslado era convocar la audiencia pública, entonces nosotros en junio 23, hicimos la convocatoria la audiencia se hizo el 30 de agosto, de esa audiencia tenemos alrededor de 50 observaciones, unas verbales en la audiencia pública, otras que la gente en la misma audiencia llenó un formulario de observaciones y otras que entraron a la secretaría Municipal por medio de correo electrónico entonces justamente ahorita en lo que estamos



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

es en el proceso de revisión de observaciones y la idea es que vamos a hacer un dictamen dónde resumamos todos los cambios que la comisión considere debe integrar la comisión a otra nueva versión del plan y bueno la idea es la verdad yo mencioné un cronograma, la idea es que en estas próximas tres sesiones nosotros generemos ese dictamen y se lo mandemos a la administración diciéndole bueno la página 82 hay que quitar el maderal porque eso tiene muchas complicaciones técnicas y no sé consideraron, y bueno ya la administración tomará en cuenta nuestro dictamen para modificar el documento, mi idea era ir viendo intervención por intervención y les doy la palabra para que ustedes me digan que qué opinan, la mayoría de intervenciones son sobre el maderal como ya el Concejo Municipal acordó sacarlo sacar esa esa nota sacarla del documento, entonces mi sugerencia tal vez con estos observaciones del maderal es bueno redactar en el dictamen según acuerdo tal del concejo municipal se tiene que retirar del documento, pero entonces digamos con cada una de esas intervenciones el acuerdo que tomaríamos sería tomar nota ya que el acuerdo del Consejo dice que eso se tiene que retirar del documento, sería como agrupar todas las relacionadas al maderal, tomar nota justificando que ya hay un acuerdo de Consejo para que eso se saque el documento y no perder aquí el tiempo discutiendo algo que ya no va a estar en el plan, voy a ir leyendo cada intervención, no leerla toda sino un resumen, que yo hice, y ahí le doy la palabra para que ustedes me vayan indicando sus opiniones.

- La Primera sería de Doña María Ugalde, ella lo que pedía era que se debía verificar el uso de suelo cautela ecológica, márgenes de quebrada y pedía estudios geológicos hidráulicos y permisos de capacidad del suelo respecto a este proyecto del Maderal,

Sixto Araya especifica: Joa perdón, con respecto a lo que usted acaba de decir, vamos a ir agrupando cada una del Maderal.

Johana Oviedo manifiesta: si exacto de todas las que entren, hacemos un solo por tanto.

José Daniel Pérez indica: Digamos si lograste clasificar dámelas que sí son directamente con el mineral sin que suene muy feo pero sin querer decir que no se vean pero no las he marcado pero a mí sí me parece importante tal vez como que el acta que vimos la observación que vimos el nombre de la persona qué pues decidimos agruparlas con todas las del material o algo así ahí lo que podemos poner digamos es se toma se toma nota pero tomar nota no es ignorar, es que a veces hemos tomado en cuenta eso se tomen nota para o para considerar no sé cómo decirlo cómo q sea que sí sé si se tomó en cuenta.



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

Johana Oviedo manifiesta: por ejemplo, esta intervención de María cubero Ugalde ella lo que hace es una recomendación sobre ese proyecto ya nosotros habíamos trasladado dos de esas observaciones a la administración yo no sé si también si no sólo tomar nota sino que en el dictamen ponemos eh recomendar a la administración eh que solicité esta documentación a los a los autores del proyecto.

José Daniel Pérez indica: El proyecto todavía ni siquiera está en construcción, es trasladar con inquietudes a la administración.

Rosa Cubero expresa: para hacer la observación creo que es responsable también hacer las consultas o trasladarlas a la administración, obviamente que en como decís vos en modo resumen, pero, por ejemplo: se emitió uso de suelo para ese terreno o ¿cuál es el uso de suelo, ¿cómo se emitió? ¿Por qué? igual nada hacemos con decir que se guarde el tema de lo del madera lo que se elimine la frase esa del cuadrito de la página 82 cuando de alguna manera, ni siquiera estamos seguros si se emitió el uso de suelo por ejemplo, entonces se puede o no se puede hacer lo que ellos quieren y así sucesivamente con todo el tema de lo de las nacientes que están recurrente, entonces uno que la municipalidad indique si existen las nacientes, yo creo que por ahí alguien había dicho que no se sabía o no sé qué me parece que alguien es que ha sido tanto lo que hemos oído y hemos visto pero entonces que se determine por ejemplo el tema de lo de las nacientes que si esas nacientes existen sé delimite el retiro en las nacientes como tal, de cada una de las nacientes, como ir trasladando, sí eso a la administración, le va a tocar a la administración empezar a coordinar don José a ver qué tienen que no tienen si hay un proyecto como tal porque una cosa es que vos te digan que el proyecto se llama no sé qué no sé cuánto pero otra cosa muy distinta es que la usted se siente abra el documento, y entonces vea que los objetivos del proyecto son estos que se planea hacer aquí y que fechas, porque una cosa es lo que usted le ponga en el papel y otra muy diferente ya que lo haga de un modo de proyecto si ese proyecto existe como tal, porque básicamente en este momento lo que se ha oído son como ideas, como lo que hizo esta señora Emperatriz, y que todo el mundo hasta se quejó de la presentación, hasta esos fueron los comentarios al final de la de la actividad que la gente decía cómo es posible que vengan a hacer una presentación y ni siquiera la presentación sea una presentación de buena calidad.

Vanesa Nilsen indica: a mi si me gustaría comentar en el asunto, porque la preocupación mía y la de muchas personas de la comunidad es cómo se va a garantizar que esa propiedad salga de esos proyectos, porque según yo entiende, el proyecto continuo, entonces la preocupación mía en ese sentido sería como garantizan ustedes que una finca



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

como el maderal, tiene una contratación, sin embargo la vocación de esta propiedad Me parece que al tener nacientes y al tener bosque secundario de 35 años ya no estamos hablando de un solar no estamos hablando de un taco tal, no estamos hablando de un lote baldío, del patio de una propiedad, es un bosque bastante bonito, con mucha flora y fauna, entonces la comunidad está muy interesada en que ese lugar que tiene esa vocación mas como de otro proyecto, pueden haber proyectos de como tipo parque del Este, bueno hay infinidades de cosas que se podría hacer en una propiedad tan bonita, entonces a nosotros nos da miedo que la Municipalidad con su ojo puesto en un lugar con otra vocación si a la comunidad le dicen okay saquemos el maderal, presentemos propuestas, ayudemos y nos concentraremos en buscar una propiedad ¿Por qué? Porque un centro de acopio ya existe en mata de plátano, a 1 km del maderal hay un centro de acopio y bien feíto porque les pusieron unas latas, la Municipalidad de San José entonces no es un lugar que uno diga ay qué bonito verdad son unas bodegas con sus parqueos No eso es una latas que pusieron de lado a lado, que tampoco es la idea que se haga en una propiedad tan bonita, como la del maderal, que tiene otra vocación, entonces a nosotros sí nos gustaría que se discutieran esas propuestas porque la comunidad si tiene preocupación, que esa propiedad que tiene otra vocación, se echa a perder de alguna manera, ósea no estamos de acuerdo con que sí estamos nosotros estamos conscientes de que hay que hacer algo con los residuos y etcétera y podemos colaborar ,Pero también que se busque otra propiedad en la zona franca, en calle blancos, ósea la Municipalidad de San José deberá tener algunas propiedades como con ciertas características y lo que quieren hacer es un centro de acopio hay montones de propiedades, donde se puede hacer eso, en industriales, zonas francas, privadas, entonces esa es la inquietud mía nada más de qué manera se podría proteger que esa finca sea para otros proyectos, y yo me comprometo a que la comunidad participe cuando tengamos que hablar de basura, es una problemática que tenemos como país, el maderal es una cosita pequeña, la problemática enorme es en la basura, todos tenemos que aportar y resolver, pero no en un lugar que no es apto para eso, y tiene otra vocación, no es un lugar que puedan entrar camiones y vehículos en un proyecto que yo lo he visto y es de la Municipalidad de San José y que claramente tiene definido todo hasta el presupuesto 600 millones están destinados para este proyecto específicamente entonces no es que sea una cosa que hay que es que tenemos una idea no el proyecto está se sabe las fechas se sabe muchas cosas entonces esa es la preocupación mía cómo le garantizo yo a mata de plátano que eso se va a hacer en una propiedad adecuada para desarrollar este proyecto, el proyecto es bueno yo pero no precisamente en ese lugar.



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

Sixto Araya especifica: si lo que pasa es que en este momento no podemos llegar a la Alcaldía y decir, que proyectos tienen, nosotros vamos actuando de acuerdo con, en este momento lo que tenemos es el problema de lo que se divulga del maderal, entonces en base a lo q se divulgó, es que nosotros estamos actuando.

Johana Oviedo manifiesta: Ahí el problemas es Inter cantonal, por así decirlo, por así decirlo pero como yo le he mencionado a usted pues nosotros dictaminamos cosas que nos manda el Consejo de ese proyecto no ha entrado en absolutamente nada al Concejo, Alcaldía de aquí y la Alcaldía de allá, al Consejo de allá si han entrado cosas han entrado licitaciones han entrado presupuestos, pero eso nos ata de manos como Comisión porque lo único que nos queda pues es pedir la información, todavía no nos han dicho a este proyecto está aquí, dictamine, y eso es lo que nos hace falta tal vez para tener un poco más de músculo, entonces digamos con respecto a este punto o a esta observación de la compañera casi que lo único que nos queda es lo que les dije antes trasladar a la Administración para que atienda la solicitud, y de alguna forma nos manden los documentos o le pregunten a San José o hagan algo pero que nos contesten esa información.

José Daniel Pérez indica: yo entiendo la preocupación de la comunidad que quiere que esa finca se proteja sin embargo lo que estamos discutiendo hoy acá, es el plan de manejo de residuos de Goicoechea, en el plan no podemos prohibir una finca, solo se puede decir, bueno tenemos estrategias para lidiar con la situación de basura o residuos, que estamos teniendo en el cantón.

Johana Oviedo manifiesta: Ellos tienen un centro de acopio y ahí se para centro de transferencia pero no es objeto observación que habíamos visto una sesión anterior donde el Sr y lo que él pone parque ambiental pero donde se cumplan todos los requisitos de ley cómo le agregó esas muletilla digamos que cumpla con todos los requisitos aptos para un lote de ese tipo, entonces creo que es como una forma tal vez de blindar, y manteniendo el tema de que sea un documento general, genérico, que no tenga nombres de fincas nombres de personas.

José Daniel Pérez indica: Ni siquiera yo lo pondría a nivel de cantón, que pasa si Goico tiene que invertir en un proyecto inter cantonal, que va a estar en Moravia,

Johana Oviedo manifiesta: La propuesta estrella de todas estas federaciones es u a incineradora inter cantonal verdad, es la solución la solución estrella.



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

Rosa Cubero: De hecho, la idea de la famosa compostera gigante, yo no lo veo mal, sino que pienso que deber estar en un sitio que no altere la calidad de vida a la gente, los beneficios del compostero son muchos. El tema del Plan Regulador y el Plan del manejo de Residuos, para mi van de la mano, algo que me llamo la atención, que lo dijo Jonathan de PRODUS, el dijo ustedes decidieron que no lo querían y quienes lo decidieron, seguro las comunidades, por eso les digo que esto van de la mano, eso que están viendo aquí, ese terreno es de la Asociación Pro colegio, son 4 hectáreas, Pues era convertirlo puede ser en 2 opciones similares a esta y llenar Por ejemplo yo pienso en mata de plátano porque yo soy de mata de plata el distrito que ya de por sí fue declarado zona agrícola hace 2 años e incluso marcados ya los retiros de la nación una de las cosas que de promover para botar basura y mucha plata que podrían invertir en este tipo de entonces el problema es que el plan regulador más bien está para terminar de tapar lo que queda también acercarlo más bien al rancho redondo y a mar del todo lo que hemos visto un lugar de tener paz en los edificios con cemento esto podría ser una propuesta y creo que a través me parece que eso es lo que Vanessa dice, cómo plantearle nueva opciones que les habrá la mente.

José Daniel Pérez: si yo estoy de acuerdo con eso, pero si considero que lo primero es sacar el plan de Residuos, eso se puede trabajar lo apoyaría, pero de parte del Plan Regulador, PRODUS parece que no está avanzando en ese sentido, perdón es mi percepción.

Vanessa Nilsen indica: yo lo que quería recalcar es que hay que resolver es lo de la basura, nosotros nos vimos motivados por la finca el maderal, fue donde yo me motive a trabajar con la comunidad, en esa finca el problema de basura es grande, y hay dinero.

Johana Oviedo manifiesta: el eje dos de infraestructura, el objetivo principal es comprar un terreno, las principales cosas que se harían en ese terreno seria, la compostera, el plantel de separación de residuos, también venia la parte de un botadero de capacidad Municipal, para emergencias ah y el centro de transferencia.

En la primera versión eso tenía un presupuesto de 1000 millones, Dirección de Gestión Ambiental de gestión, calcula que el terreno sale en eso 1000 millones, después creo que la Municipalidad de San José se acerca a la Municipalidad de acá y propone ese otro proyecto que ya vimos, y la Municipalidad de acá, toma la decisión de reducir el presupuesto entonces ellos dijeron, si está bien San José va a poner 600, nosotros ponemos 400 millones y ahí es cuando bajan el presupuesto. Y quería aclarar que el presupuesto ya no son 600 millones sino 300 millones.



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

José Daniel Pérez: Pero hay que verificar bien, porque si en algún momento ellos estaban de acuerdo en dar los 1000 millones, ver si se puede hacer la revisión.

Johana Oviedo manifiesta: ah bueno y otra cosa muy importante, aparte de que es algo muy genérico y estamos muy atrasados porque ya el mes pasado aprobamos el presupuesto del otro año y no viene nada de eso verdad porque no hemos aprobado el plan entonces vamos a probar este plan y la asignación presupuestaria se vería hasta el otro año verdad, bueno hay algunos objetivos creo que el de comprar un carro, y eso ya la alcaldía lo ejecutó, pero digamos por ejemplo eso el terreno hasta el presupuesto del 27 es que se metería ahí, a menos de que la Alcaldía haga un ajuste o alguien del Consejo proponga un ajuste,

José Daniel Pérez: Si logramos y decimos que mil millones, aunque sea, y el año siguiente ya tenemos un terreno que cumple las condiciones pues es más fácil tramitar una modificación, porque ya tenemos claridad en el asunto, entonces por ahí se podría avanzar ahora esto no va en el plan tampoco, pero tengo entendido que el centro de transferencia si tiene una finca donada.

Johana Oviedo manifiesta: MOP esta donando una finca, que sobre de la circunvalación, antes eras una fábrica, es por el Walmart, se lo quiere donar o por medio de convenio para que la Municipalidad lo usé, ahí expropiaron un montón de casas y creo que la idea de la Muni era convertirlo en este plantel, todavía no se sabe si es transferencia o de manejo de Gestión de Residuos, porque bueno está al otro proyecto del material que también era como lo mismo.

José Daniel Pérez: la dirección comprar, pero era muy caro y creo que no cumple o no sé por qué se desistió de comprar ese terreno obviamente en algún momento, pero estoy hablando hace muchos años y eso de eso fue de forma ya abierta en específico en zona abierta sí quería comprar el maderal para un para un centro de transferencia esa fuera la misión que hizo en el 2018 eso fue lo que se planteó en ese momento, pero ya obviamente ya eso es inviable.

Vanesa Nilsen indica: yo se que conseguir una propiedad donde se pueda hacer todo es muy difícil, pero que tal si el centro de acopio se hace en un lugar como el centro de San José, nadie va a decir nada porque hay una bodega, con sus parqueos, bien bonito algo útil, y otros sitios que sean destinados para compostaje y ver que otro se presta más para un botadero, no se cómo llamarlo, entonces también se puede pensar en eso, que



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

propiedades están disponibles, para hacer cosas diferentes, no tienen q estar en el mismo sitio, cuales, si tienen que estar en el mismo lugar y cuales no, es algo que se puede hacer.

Rosa Cubero: que un poco también era lo que había dicho doña Rosibel, que entiendo que Santa Ana, Escazú y no sé qué otra Municipalidades van a comprar, y creo que en estos días de que ya esas les estaban cotizando, como que hay un terreno que tiene una de esas Municipalidades y ahí están pensando montar la planta esa, que vuelvo a lo mismo, eso es un proyecto para una zona Industrial, 100%100.

Sabe que les iba a decir y otra cosa importante, no sé si vieron en el PM de esta semana, la invitación que está haciendo unas de las diputadas, Katia, la de Liberación, para ir a un hotel, que van a hacer una presentación para hablar del manejo de Residuos Sólidos, y que va a saber uno, que asistiendo a una cosa de esas nos ayude.

José Daniel Pérez: creo que todo eso es importante y suma para todo esto, sin embargo, para ir avanzando podemos ir viendo, los resúmenes que hiciste Joa, sé que la mayoría es de del maderal.

En el plan no podríamos excluir al maderal, pero tal vez lo que creo y una recomendación para los vecinos es la audiencia pública del Plan Regulador el 18 de octubre.

Johana Oviedo manifiesta: entonces retomando, estábamos en la primera observación de María cubero Ugalde ella lo que solicitaba era que se verificara el uso de suelo la cautela ecológica los márgenes de la de las quebradas estudios geotécnicos hidráulicos los permisos y capacidad del sitio haciendo referencia al proyecto del maderal entonces creo que lo que podemos hacer con esta observación dentro del dictamen como un traslado a la administración para que ellos bueno si en algún momento tienen participación del proyecto pues que pidan toda esta información y que nos la trasladen al consejo para nosotros valorarlo.

Luego la otra la observación número dos o la persona que habló en segundo lugar fue María Elena Martínez y ella Habló sobre el impacto en las valorización de las propiedades y cobro de impuestos versus calidad del servicio, creo que ella hablaba aparte de la desvalorización de las propiedades, respecto a este proyecto del maderal, hablaba de que tal vez digamos si va a haber una afectación para las personas que viven por ahí, la Municipalidad debería valorar reducir los impuestos, compensar el impacto verdad ,entonces ella hablaba de esto,



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

José Daniel Pérez: eso que le conteste la Administración, voy a ser muy claro o sea sinceramente las más bien con mi plan con los centros de acopio, las restricciones del Ministerio de salud más aumento de los rellenos sanitarios, más bien todo proyecta desgraciadamente en un aumento de tarifa, y eso ya es algo que no podemos detener, los costos están siendo significativos y desgraciadamente a los Concejos Municipales a la Munis no le gusta los aumentos tarifarios porque son muy populares pero no podemos pretender de cumplir con todo el plan y con toda la ley porque ni siquiera es que si queremos o no es que tenemos que cumplirlo, manteniendo costos de hace 10 años, es casi imposible.

Johana Oviedo manifiesta: de acuerdo entonces con esta observación de María Elena creo que estaríamos de acuerdo también en agregarla como en este grupo de observaciones que no son del proyecto, pero que vamos a trasladar a la administración lo consideren y nos den una respuesta, ella habla del impacto en desvalorización de las propiedades

Entonces bueno estamos de acuerdo con trasladar a la administración la observación.

tengo también tengo la observación de **Doña Dayana Bermúdez**, ella también habla de desvalorización potencial en urbanizaciones cercanas como la Estefana, la pradera y Tico block, lo mismo sería trasladar la observación a la administración, luego tengo la observación de **Don Bernardo Valverde** dice que él dice o cuestiona el cambio de uso de suelo en la zona Residencial y aumento de tránsito, pues él habla de esto verdad que él pregunta que si el uso de suelo ya se cambió o cuál es el uso de suelo destinado para esa propiedad y que si ya se estudió el tema del aumento de tránsito o la capacidad Vial.

José Daniel Pérez: entonces igual trasladar a la Administración, eso si hay que tenemos nosotros en cuenta, que va de la mano con el Plan Regulador.

Johana Oviedo manifiesta: luego tenemos otra intervención de Sofía Guerrero dice que ella pide aclarar o que se aclarar mención de relleno sanitario en las páginas 82 83 y su vínculo con el maderal, ella pide aclarar mención sobre el relleno sanitario en la página 82 y 83 y su vínculo con la finca el maderal.



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

José Daniel Pérez: mi opinión algo muy personal, creo que se deberá de quitar, porque en Goicoechea no existe un terreno para un relleno sanitario, entonces quitar la mención de un relleno sanitario.

Johana Oviedo manifiesta: con respecto a esto yo sí también he leído en varias observaciones del expediente, que se aclare que es un parque ambiental, porqué creo que hay una definición del ministerio de salud, no me acuerdo si en el plan venía una sección de glosario o algo o poner una nota el pie de página explicando a qué se refiere la administración con un parque ambiental creo que esa sería como una observación que podríamos incluir, la propuesta de Dani es cómo les mencionaba en la página bueno en el eje de infraestructura en la parte del parque ambiental, viene un punto que dice, relleno sanitario con capacidad cantonal en caso de que los otros rellenos fallen, lo que está proponiendo Dani es que retiremos ese punto del documento, porque siendo o sea aunque no tengamos el criterio técnico siendo lógicos no hay ningún espacio en el cantón donde se pueda desarrollar un relleno, qué es lo que está diciendo Dani podemos retirar ese punto y que el parque ambiental sea de compostaje posible tal vez centro de transferencia sí se puede, y no podemos poner donde, porque es parte del objetivo de hacer el estudio de dónde pero si se tomaba en cuenta una contingencia de que se puede hacer un relleno,

yo creo que ni siquiera debería estar entrando porque no, simplemente es no hay lugar que reúne las características.

con respecto a la propuesta de Sofía que lo que piensa aclarar la mención del relleno creo que nuestra propuesta a la alcaldía sería, primero definir qué es un parque ambiental para el plan, ya sea como una nota o como una parte de glosario o algo pero que ponga la definición concreta y lo otro es retirar el punto del relleno sanitario,

José Daniel Pérez: no estoy diciendo que no se necesite lo que estoy diciendo es que no veo que realmente que en el cantón vaya a ver condiciones para eso, un estudio implica generar costos que uno ya sabe desde el inicio no va a prosperar, y aunque se encuentre un lugar que reúna las condiciones ya esto es más político.



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

Johana Oviedo manifiesta: bueno entonces con Sofía vamos a hacer eso pedir a la administración que defina qué es parque ambiental y quitar la actividad de relleno sanitario, luego viene la observación de don **Ronald Arrieta**, que es la misma que hizo el sábado, lo que le preocupa es que el plan está definido a 5 años, el tema del parque ambiental creo que estaba a 2 o a 3 años, la preocupación es que esto está reventando como a mediados de este año, y la orden del Ministerio de Salud, está reventando como en junio, la preocupación de él es que este plan se hizo desde el año pasado, ya las condiciones externas cambiaron, ya el plan no se adecua a los tiempos que se habían hecho el año pasado, porque ya la emergencia está, ya el problema está aquí y hay que ver que se hace en menos de dos años, entonces lo que el propone es que se definan nuevos plazos para los objetivos, y definitivamente no podemos iniciar de cero porque el Ministerio de salud nos dio 6 meses, aunque luego revocó la orden sé que en cualquier momento vuelven a enviar la orden y tenemos 6 meses para que este plan quede aprobado y empiece a ejecutarse, y el propone volver a hacer el diagnóstico de cero y creo que no hay tiempo para eso, lo que creo que podemos hacer es proponerle la administración que definan nuevo plazo para la compra del terreno o que valoren pues plazos más realistas, entonces sería con respecto a la observación de Ronald que no era del maderal, sino que era si era el documento, pedirle a la administración qué redefina los plazos actividades, luego viene una observación de don **Carlos Jaime Gutiérrez**, que dice hay una contradicción sobre la ubicación alejada versus el entorno urbano y la viabilidad vial de la Estefana y Tico block, de lo que el habla es q realice un estudio de capacidad vial y que se tome en cuenta para definir horarios y horarios de vía de los viajes de los camiones y todo eso bueno relacionado al maderal.

Rosa Cubero: yo sigo creyendo que este país hay cosas para las que no tiene visión, no es que no tenga la plata, pero tiene visión, me refiero de que se pudiera hacer, la municipalidad tiene otras organizaciones que son amigas de la municipalidad que en España que en México o a través de las universidades, porque yo sí creo que si nosotros nos esperamos a que salga el presupuesto y que los presupuesten para el 27, en cambio Si hubiese algo usted puede empezar a buscar que le den fondos.

Johana Oviedo manifiesta: podríamos poner dentro de este dictamen, la recomendación de qué la dirección de Gestión Ambiental pues valore empezar a buscar ayudas externas o bueno apoyos económicos externos para este plan, otra forma creo que la comisión a trabajar en ese tema también es no sé si emocionar trasladar el asunto a la comisión.



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

Okay entonces bueno creo que para tomar en cuenta su observación lo ideal es eso, que montemos una moción, tal vez yo lo puedo hablar con mi fracción, para nosotros redactar y trasladar ese asunto de búsqueda de fondos internacionales a la comisión.

Rosa Cubero: todo el mundo va a estar de acuerdo para resolver, donde todos nos vamos a enfocar en la búsqueda de métodos positivos para el cantón.

Johana Oviedo manifiesta: bueno retomando en la observación de Don Carlos Jaime que el hacía referencia a la viabilidad y a la capacidad vial, entonces creo que el acuerdo con eso sería trasladar a la administración para que igual, aunque ya lo hicieron creo pero nos cae más que los reiterarse, luego viene una observación de **Don Carlos Fernando Bonilla**, dice es financiero beneficios comunitarios control permanencia 24 horas de monitoreos, este creo que voy a buscarlo aquí en el documento porque contenido financiero a un proyecto de este tipo Yuliana Carlos Jaime, si se refiere al maderal Gerardo coto De hecho hay un muchacho que entregó una hoja ese día pero la esa la vemos en la siguiente sesión aquí esta, voy a leer rapidísimo, hay una dependencia presupuestaria en la mayoría de las acciones que han supeditadas a la inclusión del presupuesto anual sin un fondo permanente se corre el riesgo de abandono hay un beneficio comunitario difuso los vecinos solo pagan tasas sin recibir compensaciones tangibles como la energía o la reducción de tarifas hay un riesgo de botadero encubierto sin fiscalización estricta, un centro de transferencia fue degradarse en años y hay un impacto en la calidad de vida más tránsito pesado, ruido, polvo posible reducción de valor de las propiedades el historial institucional débil en Costa Rica solo genera una recuperación de reciclables que ha caído en los últimos 4 años contrario a lo que decía sube de 9 a 4%. es que no sé porque el tema del presupuesto si es diferente al del maderal, dice como que este plan no tiene blindaje financiero, se redujo la inversión Pese a que los vecinos pagan más, hay ausencia de componente productivo a gran escala, no sé con contempla la producción de biogás, energía, como en otros países del mundo requerimos un blindaje financiero, crear un fondo específico para el parque Ambiental, que no existe hay que publicar informes trimestrales de ejecución presupuestaria se necesita un beneficio directo en la comunidad hay que implementar tarifas p y t así se llama a nivel mundial garantizar el acceso gratuito y subsidiado del compost producido hay que hacer una mitigación ambiental obligatoria, piso tiene que ser impermeabilizado biofiltros para olores control de lixiviados y barreras vegetales la permanencia máxima de residuos tiene que ser menor a 24 horas en la estación de transferencia el monitoreo mensual de aire agua y olores debe ser publicado en la página web de la municipalidad y la responsabilidad vial y social el técnico de estudio de tránsito como decía el señor.



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

Él hace como una mezcla entre los impactos del proyecto del Maderal pero también habla de un tema muy importante que es sobre la viabilidad financiera del plan, porque él habla de que exactamente que todo esto se va a financiar por tarifas fijas y que no hay otra cosa que van a subir, verdad no porque todo se va a financiar con tarifas entonces él propone que pues se busque formas la tarifa de financiar esto; Bueno yo tengo entendido que por contraloría es digamos el tema de servicios fijos que da la Muni, pueden financiarse más que por tarifas yo no entiendo muy bien si es que solo por tarifas y no se pueden acabar fondos de otra cosa para eso, o solamente se pueden financiar su uso diario.

José Daniel Pérez: lo que establece la ley es que para financiar los servicios Municipales, en este caso, recolección de residuos, manejo y demás, solamente se pueden financiar su uso diario, por así decirlo, no la inversión, sino los costos fijos o normales o variables solamente con la tarifa o sea yo no puedo agarrar por ejemplo ingresos de patentes y usarlo para pagar los camiones repartidores, eso tiene que ser financiado con la tarifa, q es sí puedo utilizar el gasto de capital que es como utilizar para invertir o sea para comprar más camiones comprar un terreno, ahí sí puedo utilizar el superávit libre utilizar el dinero de o sea para financiar el pagarle a los trabajadores pagar el combustible de camión los gastos de mantenimiento de aceite todo eso yo lo tengo que financiar con las tarifas ósea no puedo agarrar plata de otra parte.

Johana Oviedo manifiesta: Entonces vamos a ver si entiendo bien, la preocupación del señor, aunque hace como referencia al maderal, pero también hace referencia plan, lo primero es, cómo incorporamos lo de la lo de la gestión presupuestaria en el plan, yo siento que meter como este análisis es demasiado para un plan.

José Daniel Pérez: el plan lo que debe tener es objetivos, metas, plazos y se tiene que dotar del contenido presupuestario, hacer una recomendación dentro del plan que se busquen métodos de financiamiento externos sería bien, buscar financiamiento internacional.

Johana Oviedo manifiesta: Okay entonces creo que con esa intervención de **Don Carlos** sería como validar en qué parte del plan se puede incorporar la recomendación de que la Alcaldía busque convenios con organizaciones internacionales o incluso hasta otras Municipalidades para buscar fondos para financiar el plan, para para financiar la inversión exactamente que no sea tan que no sea tan específico.



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

Y la otra observación del señor es respecto al seguimiento del plan Cómo que no se definen k-pis, indicadores hay como una periodicidad de rendición de cuentas.

José Daniel Pérez: Bueno eso sí me parece importante, habría que revisar y preguntarle a la administración y a la que hizo el plan.

Johana Oviedo manifiesta: si tiene indicadores, pero sería bueno introducir en el plan algún punto o alguna parte donde diga que no sé cada seis meses tienen que rendir un plan de seguimiento o algo al consejo, o a todos los interesados,

cada cuánto sería viable pedirles un informe cada 6 meses, creo que con esas dos recomendaciones ya podríamos contestarle a Don Carlos en el documento, luego hay una intervención de Gerardo José Matus, la pregunta cómo o se refiere al maderal como si ya hay alguna opción o ya eso está decidido creo que es la pregunta de él y habla sobre el colapso de las vías y el riesgo hídrico. Está es trasladar a la administración.

Luego viene la intervención de **Don Henry Alfaro**, este señor creo que no habló fue que le cedió el tiempo a alguien más, luego viene la intervención de **Don Luis Artavia Quiroz**, dice que hay que priorizar el beneficio de Goicoechea, revisar el plan regulador y la viabilidad ambiental del proyecto, creo que eso es todo el maderal, entonces igual sería trasladar a la administración, luego viene la intervención de **Eliana Rodríguez**, ella habló sobre lo del tratamiento de residuos orgánicos VRS la capacidad, yo me acuerdo que ella dijo algo como de que no sabemos cuántas toneladas va a recibir el plan de compostaje sobre el maderal, y hubieron algunas quejas sobre la participación ciudadana, los espacio o el tiempo que se dio para que hablaran, pero creo que esto 100% sobre el maderal, entonces podríamos igual trasladarlo a la administración, voy a leer otra vez, "Buenas tardes yo tengo prácticamente dos preguntas"

Una sugerencia de que el terreno no es urbanizable pero no era factible si es así cómo se va a construir un centro de acopio y la otra es, si lo que se va a tratar de residuos orgánicos que son una mayor cantidad de residuos que producimos cómo se van a tratar en ese pedazo de 2 hectáreas, 10 hectáreas suena muy grande para la cantidad y volumen de orgánicos entonces creo que es todo el maderal, luego viene una intervención de **Doña María Eugenia Quiroz**, Creo que ya es Doña Eugenia verdad la del partido, ella hizo énfasis en el tema de la educación a la comunidad creo que el sábado vino una señora que también habló ella habló del tema de la educación, de hecho el eje uno el plan, es uno es sobre educación comunitaria creo que se habla de la repartición de composteras de trabajar con las sesiones de desarrollo para dar capacitaciones y ahí



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

se establecen varios puntos respecto a la educación comunitaria en el tema de residuos, yo no sé si ustedes ven como que ese eje está muy pobre o haya que algo que agregarle? creo que la preocupación de Doña Eugenia es que cómo vamos a trasladar la conciencia pues Ambiental de la Muni a todas las personas, porque todos tienen que separar y todos tienen que colaborar y esa como la preocupación de la vecina,

Rosa Cubero: viera que yo me acuerdo, cuando estaba don Ronald en esta comisión, yo le había hablado a Ronald, porque no tratábamos de empezar un plan piloto, en las escuelas utilizando la dirección Regional de San José norte, me acuerdo de que hasta le dije, aprovechemos que está Fabio que esto que lo otro.

Johana Oviedo manifiesta: nosotros presentamos una moción ahorita, es una moción sobre la educación ambiental, creo que no se está ejecutando, pero ya se había trasladado a la administración, estoy buscando el plan para leer mejor esa parte o ese eje, a ver si tocan ese tema que usted está diciendo o si no incorporarlo como una mejora.

Rosa Cubero: porque yo hasta pensaría que no podemos esperar hasta que este aprobado el plan, y empezar a ver cuando se pone en funcionamiento la parte de educación, eso tiene que ser ya, estamos tarde, y para mi el mejor lugar para hacerlo son los centros educativos.

Johana Oviedo manifiesta: les leo un poquito el eje uno de Educación Ambiental, dice creación de dos nuevas plazas de técnicos de gestión ambiental contratación de un profesional de gestión ambiental para servicios profesionales, adquirir un pickup para la capacitación y educación ambiental en otras y otras necesidades de la dirección de gestión ambiental, diseñar un programa permanente dirigido a centros educativos enfocados en la jerarquización de residuos, este diseñar un programa permanente dirigido a empresas enfocado a la jerarquización de residuos, diseñar un programa de Educación permanente dirigido a las comunidades enfocado en la jerarquización con énfasis en la población con vulnerabilidad social y asentamientos informales y la población moradores de la calle, diseñar e implementar programas de capacitación para el personal de servicio de gestión integral de residuos de la Municipalidad, coordinar anualmente al menos 30 actividades de gestión residuos dirigidos a la población en temas tales como realización de compostaje en casa, creación de Huertas y jardines en casa, implementar mecanismos de divulgación de las actividades de capacitación dirigidas a la población por medio de campañas informativas en Facebook página web y elaboración



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

de material gráfico como brochure volantes boletines calcamonías y otros, compra de 1700 composteras en el 2025, 325 en el 2026, 325 en el 2027, 325 en el 2028 y 325 en el 2029, elaborar e implementar un programa de compostaje de residuos orgánicos a pequeña escala para hogares centros educativos y comunidades y el último punto es diseñar e implementar un plan piloto, proyecto en compostaje de residuos orgánicos procedentes de la feria del agricultor, entonces bueno aquí se habla del del en las escuelas, sólo que habla de diseñar un programa, no necesariamente ejecutarlo en este plan.

Rosa Cubero: es la misma historia, ¿de que nos sirve que este en el papel? En la parte que habla del diseñar, ¿que lo que dice claramente?

Johana Oviedo manifiesta: dice punto 6, diseñar un permanente dirigido a comunidades la jerarquización de residuos con especial énfasis en población en vulnerabilidad social de asentamientos informales y en población de merodeadores de calle.

Rosa Cubero: pero ahí yo diría asociaciones de desarrollo y asociaciones de vecinos ¿Por qué? Porque si no lo estás centralizando como en un sector de la población, sí y entiendo Cuál es la idea de eso ver cómo le cambiamos la mentalidad a todas estas personas, que tienen todas estas características de situación de calle, en general a organizaciones comunales porque cómo lo vas a hacer llegar a las comunidades, sí por los medios por medio de las escuelas, Pero acuérdense por ejemplo mata de plátano, para mí sería un éxito eso es llevarlo.

la posibilidad de que la Municipalidad pueda tener algún transporte o sea más pequeño que le permite Ingresar a esas áreas ya para que pueda también brindar el servicio básicamente sobre sobre cada calle no lo va a quitar del todo, pero sí mejoraría muchísimo.

Johana Oviedo manifiesta: pero no sé cómo incorporar eso, no sé sí valorar nuevos métodos de recolección o algo así poner de los de los servidores municipales a esas zonas donde no entra el camión de la basura pregunta anterior de **María Eugenia** lo que puse es que se aparte del diseño de los planes educativos, también la que se inicie con la ejecución que se le dé prioridad y que se incluyan coordinación con ADIS y organizaciones comunales, luego viene una intervención de **María Isabel Martínez** dice que se rechaza por completo el veneno en mata de plátano, que toman en cuenta el compromiso del alcalde creo que el alcalde dijo como que no iba a haber un relleno, entonces ella dijo yo tomo su palabra y no sé qué sería trasladar a la administración, bueno ya habíamos hablado de recomendarlo de búsqueda de presupuestos de externos, creo que ahí se toca ese punto.



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

digamos María Isabel y puedo hacer que tal vez no haya tanta gente dice que oiga lo que ella habla, en la página 83 dice que 3 años después se va a unir la Municipalidad de Moravia, Montes de Oca y Coronado, en el mismo relleno sanitario en mata del plátano, se va a permitir asociación de desarrollo integral, está activa está presente no vamos a permitir el atropelló de una finca de intereses arqueológicos y ambientales, creo que ellas es todo sobre el maderal.

Okay luego viene una de **Yanina Seravalli** dice que hay riesgo de hay riesgo de lixiviados olores, vectores, tránsito y desvalorización de las propiedades, creo que eso también se traslada a la administración.

Luego viene Don **Gregory Gordon**, bueno él le cede el tiempo a otra persona, luego viene **María cubero**, creo que habló por segunda vez porque Don Gregory le salió el tiempo, Doña María cubero fue la primera que habló y entonces ella pidió varios estudios luego cuando le cortaron el tiempo, volvió a hablar porque Don Gregory le dio el tiempo y vuelve a seguir con la lista de estudios, aquí agrega requisitos técnicos, temas de inundación humedales accesos al proyecto dice que a 500 M está creo que Bueno no sé aquí la transcripción dice PRS pero no sé a qué se refiere también habla de permisos del Ministerio de salud, de Centena y uso de suelo PRS, creo que en la misma vía esto hay que trasladarlo para que la administración busque toda esa documentación, luego viene una intervención de don **Hernán Prado**, dice que exige estudios por cobi dioxinas y furanos me imagino que es dióxido de carbono, o CO₂, CO₂ Dioxinas y Furanos y cuál es la posición sobre la incineración y sobre las composteras, ah creo que este señor habló de que las composteras ocupan una temperatura y que la humedad en Goicoechea no era la óptima y que básicamente lo que pide era eso, la posición sobre las incineradoras y las composteras, ese es don **Hernán Prado**.

Dice al alcalde Goicoechea tratando de desmentir los rumores, Indicó que ahí se va a instalar una planta de reciclaje plástico similar a la de Pedregal, yo quiero saber quién hizo el estudio de contaminación química, compuestos orgánicos y cancerígenos, de dioxinas y furanos que se producen en las plantas donde se funden plásticos, cuáles son los estudios que sé que se han hecho en Pedregal para demostrar que ahí no hay compuestos orgánicos volátiles ni cancerígenos ni de oxígeno ni furanos, es muy importante que la Municipalidad indique cuál es su posición en cuanto a la adopción en cualquier lugar del país de tecnologías de incineración, quiero saber si existe una promoción del programa de cultura ciencia y tecnología para que la gente deje de realizar mediante el cultivo de estas artes para el desarrollo de la personalidad, llevada al consumismo que es lo que nos tiene el borde de la crisis, hay que evaluar también sanitariamente la utilización de las más nombradas composteras, ahí no se logran temperaturas ni de 35 grados cuando se les está



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

echando poquitos de desechos que se tienen ahí es un cultivo de gérmenes, patógenos tanto para la salud humana como para las plantas.

Okay sobre la intervención del Alcalde, de los plásticos, no tiene relación con el plan en el plan Nunca se habla incineradoras ni nada entonces yo creo que eso se tiene que trasladar a la administración y que la administración pues se posicione en esa consulta, lo de las composteras sí me preocupa porque el sábado también Ronald y la otra señora hablaron de eso mismo, bueno las composteras son como uno de los principales proyectos aquí en Goicoechea, para el manejo de eso y parece que técnicamente no son viables o realmente no cumplen la función, la señora del sábado hizo una observación muy importante, ella dice que las composteras pues sí son funcionales pero hay que agregarles aserrín y carbón y un montón de materiales secantes para que funcionen correctamente y que son muy caros entonces con tierra, como les leí ahora de aquí al 28 creo que van a repartir como cinco mil composteras, no sé si tal vez en ese eje agregar algún punto, sobre mayor capacitación de cómo manejarlo.

Entonces en el eje 10 habla sobre repartir más de 3000 composteras yo no sé si en alguna parte del documento se podrá incluir, porque también aquí habla de programas de compostaje residuos orgánicos a pequeña escala en hogares centros educativos y comunidades, creo que hacer composteras en estos lugares a la gente que no puede tenerla en la casa verdad, porque podrían ir a la escuela a dejar eso, pero cómo incluimos tal vez una observación de que aparte de la compostería se dé un programa educativo para usar a la compostería y tal vez a través de algún convenio se consiga material secante, con Walmart, en las escuelas, cómo huertas orgánicas entonces que haya un proyecto.

Entonces con lo de Hernán Prado lo que voy a poner es, la parte de la alcaldía se la trasladamos a Fernando para que conteste sobre el tema de la incineración y sobre las composteras, que se agregue en el documento cómo se va a tratar el tema de los materiales secantes, si los van a poder ofrecer conjunto con la compostería y que se haga un programa también de educación, que no sea solo dar la compostería, sino que se enseñe cómo usarla.

Rosa Cubero: yo tengo también una duda, ahora que estamos hablando de huertas y zonas urbanas, se ocupan espacios en las comunidades, las zonas verdes, entonces debería de ir de la mano, la posición de que se den mas espacio de zonas verdes dentro del cantón, con intensidad de que el plan regulador busque eso. Y hacer lo que se hace en Europa qué es son los lugares que se lucen de dónde esté hacer una vuelta que hagamos Heras bueno es como que pega con el río con los retiros del Río de una familia.

Sixto Araya: vea la muni tiene una maquina que es para triturar árboles, convierte los árboles en aserrín, un día de estos yo llegue al plantel y me pregunte que estaban haciendo y me dijeron aquí la tenemos para los árboles, creo que debemos hablar con Fernando y que ellos sequen todos los árboles y lo den en aserrín, por ejemplo, en nuestras comunidades tenemos que ver donde hay espacios y sugerirle a la Alcaldía.



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

Este no es 99 bueno podría y quedaron a nombre de nacionalizado yo asumo que incluso saben que no pasa nada que esos terrenos tienen que estar con megatones de que se cree que la organizadora que hizo eso va a ser tan alto en algún momento yo había mencionado que se podían hacer en las en las ondas de retiro de los ríos zonas donde la gente pudiera pasar con motos para que tengan otras zonas de acceso o de movilidad que no sea de la calle principal verdad se hacen otros países y se hacen solas para que la gente pueda ir a caminar claro llevan una intención

Rosa Cubero: impresionante porque invertir para acentos, pero después y mantenimiento las Huertas urbanas hay lugares que yo he oído que lo que hacen es 1 metro cuadrado a una familia ese metro cuadrado esa familia.

Johana Oviedo manifiesta: luego sigue la intervención de Don Álvaro Alberich, él habla sobre la desvalorización de las casas todo sobre el maderal, que son suelos volcánicos permeables y que hay que tomar en cuenta el tema de la infiltración y el tema del tránsito los lixiviados, los caldos en materia orgánica y bueno básicamente todo eso, eso es de trasladar a la administración, luego viene la intervención de **María Fernanda Víquez**, ella habla sobre opción B por inminente y frecuencia de valorizables Okay la frecuencia valorizables es sobre Cada cuánto va a pasar el camión de reciclaje y cuáles van a ser los beneficios de San José con el proyecto, espacio con ustedes solo fueron a quedar con nosotros nuevamente recibir todos los prejuicios.

Cuál es la opción B los residuos no valorizables verdad los residuos sólidos Cuáles van a ser esa opción B porque en 2 años se supone que se vencen, referente a su proyecto el plan dice que vamos a empezar con la recolección de residuos valorizables una vez al mes para intentar empezar es muy bonito en el papel quiere decir que su proyecto nosotros vamos a utilizar porque la ley tiene 15 años de existir, creo que eso fue una de las últimas y me acuerdo que la señora habla sobre cuál es Cuál es el Plan B para cuando cierren los botaderos qué bueno Eso no es no sé si será algo se tiene que integrar en el en el documento este y quién habla sobre la frecuencia dice ella dice que el documento se propone una vez al mes pero que a ella le parece muy poquito, entonces recolección de reciclaje una vez al mes qué es lo que propone la alcaldía,

Rosa Cubero: una vez por semana reciclables vidrio plástico metal papel y la otra es de la semana era orgánicos y la otra vez de la semana era orgánicos.



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

Johana Oviedo manifiesta: si ella habla sobre cuál va a ser el Plan B para los no valorizables y le parece muy pequeña o muy corto la recolección una vez al mes de los valorizables creo que aquí podríamos recomendar la administración que valore ciclos más frecuentes de recolección de valorizables.

Sobre lo del Plan B, no sé si hacerle la consulta la dirección porque o sea todo el plan Debería ser el Plan B, porque plan de la muni es el terreno o sea Ese es el plan de la muni, con el tema de la frecuencia de recolección creo que ya podríamos Cómo solventar la observación de la señora, luego viene una intervención de **Melissa Valdivia** ella habla sobre los horarios diferenciados de recolección y el control de chatarreras, también sobre las acciones para los botaderos estos clandestinos, que se hacen en los barrios, entonces creo que también Melissa habla sobre la frecuencia de recolección, y cómo la municipalidad va a tratar las chatarreras ilegales y los botaderos ilegales, no sé si tal vez en el eje educación podamos pedir que se incluya algo referente a las multas.

Luego tenemos una segunda intervención de **Bernal Valverde**, el habla del maderal, sobre riesgos hídricos patalillo y río Torres el bosque, qué es un corredor biológico, entonces esto lo trasladaremos a la administración.

Rosa Cubero: ¿para poder participar nosotros digo yo los que somos asesores los medidores tienen que inscribirse igual en el link de plan regulador?

Johana Oviedo manifiesta: no, se tiene que llegar en la mesita de las secretarías inscribirse y pedir la palabra, ahí le dan una boletita y usted pone más o menos lo que va a hablar, supongo que es igual la metodología que se ha usado siempre para que la gente,

Luego sigue una intervención de **Dania Rojas**, ella habla sobre el manejo de plásticos 4 y 5 bueno me acuerdo de eso porque ella decía como que estos no eran valorizables cómo lo iba a tratar la muni, aquí sí hay un punto importante porque el convenio con Pedregal recibe todo tipo de plástico entonces creo que ahí no habría bronca con el tipo, y dice que le parece insuficiente la frecuencia de recolección igual, la limpieza y la logística Ah bueno Sí ella me acuerdo que habló de que no se mencionaba o sea se va a recolectar lo valorizable pero no dice que si hay que si lo reciben solamente limpio o seco y que no sé Bueno no sé no sé explica bien verdad cómo va a ser esa recolección, Cuál es la logística Igualmente esto se puede unir con la con lo que mencionó Melissa y María Fernanda Víquez y sobre la



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

frecuencia de recolección insuficiente y sería como agregar una actividad apenas sea como una actividad de concientización Bueno ya está en el eje de Educación se va a explicar cómo separar residuos, pero sí que le pongan énfasis, en que la gente entienda que tiene que estar el residuo seco y Cómo se separa el plástico y todo eso,

Luego viene la intervención de **Brian Calderón**, dice que él cuenta con más de 150 firmas dice que puestos del maderal, hay riesgo de salud y hay riesgo hídrico, incompatibilidad urbanística, GEI no sé a qué se refiere con esa abreviatura y pérdida ecológica, creo que esto sería trasladar a la administración porque es sobre el maderal, luego viene la intervención de Doña **Yamileth Astorga**, dice no ubicar parques en las zonas altas medias de las cuencas, cómo qué es un bosque terciario, y la solución es intermunicipal,

Parece que ya estás de acuerdo con el parque ambiental pero no está de acuerdo que se haga pues en ese terreno, bueno entonces creo que con sacando el maderal del plan pues se satisface un poco la observación de ella y trasladando la administración la recomendación de que se haga una viabilidad técnica de este terreno porque ella sí está a favor del Parque, pero no ahí.

Luego viene Rebecca Céspedes dice que estamos en una crisis climática y de Derechos Humanos, que el proyecto no tiene viabilidad vial aprobada y que ella envió esto por correo también.

creo que es más que todo la consulta de ella sobre la viabilidad lo trasladamos a la administración.

Luego está una intervención de Don **Roy Valverde**, dice el terreno de la es de propiedad de San José, pedir alternativas con mejores accesos, la pregunta que yo les hago teniendo en Rancho Redondo un montón de terrenos y ojalá bajos como los estamos hablando ahora y no buscar los puntos altos buscar algún terreno con vidas nuevas que se hicieron que se hicieran nosotros ahí vea si vamos a entrar a Tico blog, pobre gente que vive en esas urbanizaciones porque ya las calles están y ahí están de 5 a 6 m, Imagínese lo que es cuatro camiones pasando el frente día y noche.

Este señor se refiere a la finca del maderal y creo que la propuesta del es que se busquen otros terrenos con mejores accesos tostada la recomendación a la administración luego viene una de Don **Gerardo Enrique Espinoza**, dice existe una corresponsabilidad ciudadana para reducir la basura en calles y ríos, es más bien como una recomendación lo de este señor, entonces se toma nota.



COMISIÓN ASUNTOS AMBIENTALES

Ya esta es la última, **Claudia Calvo**, mejorar composteras, criterios de reciclaje aceptado y claridad operativa. Ella fue la ultima que habló y se quejó que ella si recicla y Goico no tenia ruta y le tocaba ir a sabanilla a dejar el reciclaje, creo que hablo del intento que se hizo pero igual no le recogieron, bueno aquí dice algo que las composteras no sirven en el clima frío, los desechos biológicos de los perros y los animales, creo que eso se relaciona a la misma observación de las composteras que ya hablamos de que ojalá la muni pueda repartir esos materiales de secado, esto de los materiales que no sé la señora del sábado de Dania, ella también habló de eso que qué va a pasar con lo no tradicional, que no se menciona en el plan.

Ya con esa era la última, de las 28 intervenciones, tenemos 7 cambios del documento que vamos a proponer, y las demás, trasladar a la administración, 20 para la administración

A las 7:07pm damos por finalizada la sesión.

Johanna Oviedo Mora
Presidenta